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виКТориЯ ЧерНышевА

Документ разработало Федеральное 
агентство стратегических инициатив 
(АСИ). На практике Стандарт первыми 
начали внедрять помимо Ульяновской 
Калужская, Липецкая, Свердловская 
области, Пермский край и Татарстан. 
С каждым регионом было подписано 
соглашение и проработана дорожная 
карта — поэтапный план внедрения 
Стандарта. Выбор Ульяновской обла-
сти в качестве пилотного региона ди-
ректор направления «Новый бизнес» 
АСИ Артем Аветисян объяснил так: 
«Для нас очень важно, чтобы в регионе 
поддерживали лидеров бизнеса, ко-
торые хотят развивать, в том числе, 
и социальные проекты. А Ульяновская 
область сегодня — один из наиболее 
динамично развивающихся регионов 

России как в плане инноваций, так 
и в плане модернизации». Его слова 
подтверждает то, что в июне нынеш-
него года Ульяновск признали лиде-
ром рейтинга условий ведения бизнеса 
в России (Doing Business in Russia-2012), 
подготовленного Всемирным банком 
и Международной финансовой корпо-
рацией (МФК). Город занял первое место, 
обойдя, казалось бы, более «раскручен-
ные» миллионники.

Дружелюбный «интерфейс»
Стандарт — это 15 ключевых пунктов, 
которые должны внедрить на своей тер-
ритории российские регионы, ратующие 
за «потепление» инвестклимата. Один 
из этих пунктов предложен ульяновца-
ми: это инвестиционный меморандум, 
устанавливающий ряд инструментов для 
развития инвестиционной составляю-

щей региональной экономики: админи-
стративная поддержка инвестпроектов, 
формирование и развитие зон перспек-
тивного развития и индустриальных 
парков, кластерный подход к развитию 
отраслей, государственно-частное пар-
тнерство и так далее.

В рамках внедрения Стандарта ре-
гионы помимо меморандума обязались 
принять ряд нормативных документов: 
инвестиционную стратегию; ежегодно 
обновляемый план создания объектов 
необходимой для инвесторов инфра-
структуры; региональный закон о за-
щите прав инвесторов и механизмах 
поддержки инвестиционной деятель-
ности. Также в числе обязательных пун-
ктов — наличие каналов прямой связи 
инвесторов и руководства региона (блоги, 
«горячая линия» на сайте, доступные мо-
бильные телефоны высоких чиновников).  

климат подгоняют  
под стандарт
Ульяновская область стала одним из первых российских 
регионов, где апробировали «Стандарт деятельности 
органов исполнительной власти субъекта РФ 
по обеспечению благоприятного инвестиционного 
климата».
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«Мы хотим создать «мост» между бизне-
сом и властью, большой «коммуникатор» 
с дружелюбным интерфейсом», — отме-
тил господин Аветисян.

«Стандарт — это набор лучших прак-
тик. Его можно подразделить на три 
блока. Первый связан со стратегией субъ-
екта РФ в области обеспечения благо-
приятного инвестклимата. Второй — 
создание условий для осуществления 
инвестиционной и предприниматель-
ской деятельности. И третий — гарантии 
инвесторам», — говорит руководитель 
отдела специальных проектов АСИ Вера 
Адаева.

Министр стратегического развития 
и инноваций Ульяновской области Алек-
сандр Смекалин предложил принять 
Стандарт за «ноль»: «Это то, к чему долж-
ны стремиться регионы. Они должны 
оценить, зафиксировались ли на этом 
нуле, или нет». Господин Смекалин счи-
тает, что регион «уверенно движется 
по дорожной карте»: «Десять пунктов 
Стандарта мы считаем выполненны-
ми, пять — в серьезной работе. Теперь 
хотим идти дальше, выйти за границы 
Стандарта и понять — что нужно сделать 
еще для того, чтобы инвестклимат был 
еще более благоприятным. Остановиться 
на достигнутом — значит отстать».

Между тем опыт Ульяновской области 
показывает: не все зависит от региона. 

«К примеру, проблематичный вопрос, 
содержащийся в Стандарте, — обучение 
сотрудников органов исполнительной 
власти, задействованных в работе с ин-
весторами. На наш взгляд, необходима 
разработка единого комплексного под-
хода, так как регионы по отдельности 
вряд ли смогут ввести систему адекват-
ного обучения. Нужно определить, что 
нужно, как это нужно делать, на каком 
уровне. У каждого свои возможности 
и свои взгляды. Поэтому без основного 
регулирующего центрального воздей-
ствия развиваться в этом плане будет 
сложнее», — уточняет Александр Сме-
калин.

Его поддерживает и ульяновский гу-
бернатор Сергей Морозов: «Сегодня мы 
учимся методом проб и ошибок, опи-
раясь на опыт друг друга, — где-то под-
смотренный, прочитанный. Единичные 
примеры, когда к обучению подключа-
ются солидные неправительственные 
организации. В рамках действующей 
президентской программы подготовки 
управленческих кадров стоило бы вы-
делить особое направление — обучение 
проектных команд — для сотрудников 
органов госвласти и корпораций разви-
тия. Ввели же курсы обучения по про-
тиводействию коррупции, почему бы 
не ввести и по работе с инвесторами? 
Сегодня это не менее важно. Обучение 

должно быть практикоориентирован-
ным — с опорой на лучший зарубежный 
опыт, выездом за пределы страны».

Сложно выполнить на региональ-
ном уровне и требование Стандарта 
о включении представителей бизнеса 
в структуру региональной энергетиче-
ской комиссии по установлению тарифов 
(РЭК). «Пункт довольно спорный — струк-
тура РЭК регулируется федеральным 
законодательством, через которое мы 
не можем перешагнуть. Вопрос решаем 
путем создания общественных советов 
при региональном минэкономики (при 
том же РЭК), через которые проводят-
ся консультации с представителями 
бизнеса и потребителями. Но прямого 
воздействия на работу комиссии бизнес 
как не имел, так и не может иметь», — 
пояснил господин Смекалин.

«Контрольная закупка»
Чтобы проверить, действительно ли 
идет внедрение Стандарта на терри-
тории, или создаются «потемкинские 
деревни», АСИ совместно с «Деловой 
Россией» запустило проект «Контрольная 
закупка». «Мы сами или через наших 
коллег-предпринимателей проверили 
результаты внедрения Стандарта в ре-
гионах. Созданы экспертные группы 
из числа местных бизнесменов и экс-
пертов. Суть их работы — системная 
приемка результатов деятельности орга-
нов исполнительной власти по каждому 
пункту дорожной карты», — пояснила 
госпожа Адаева. По ее словам, в Ульянов-
ской области экспертная группа оценила 
результаты внедрения Стандарта «доста-
точно высоко». Так, пункты «Принятие 
инвестиционной декларации» и «Еже-
годное послание главы региона о дости-
жениях и инвестпланах» оценены как 
«частичное соответствие предпринятых 
мер требованиям Стандарта». «Нали-
чие специализированной организации 
по привлечению инвестиций» (в регионе 
это Корпорация развития Ульяновской 
области) удостоилось оценки «полное 
соответствие требованиям». А о «При-
нятии закона о защите прав инвесто-
ров» и «Наличии канала прямой связи» 
экспертная группа уточнила: «Субъект 
заявил о полном выполнении требова-
ний, но экспертиза еще не завершена».

Отличительная особенность Стандар-
та — он обновляемый и пополняемый: 
его требования будут периодически 
корректироваться с учетом опыта их 
применения. Один из новых пунктов, 
возможно, будет предложен ульянов-
цами. По словам Александра Смека-
лина, в регионе «сделано все, что воз-
можно» для сокращения как минимум 
вдвое сроков прохождения и согласо-
вания разрешений на строительство.  

Одно из условий Стандарта — доступность чиновников для инвесторов с целью оперативного 
решения проблем
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«Но, к сожалению, как показывает прак-
тика, наибольшая эффективность все же 
достигается при сопровождении проекта 
в «ручном» режиме. Так во всех прогрес-
сивных регионах. Вопрос, как выстроить 
эффективно работающую систему, пока 
актуален», — поясняет министр. Не ис-
ключено, что облправительство пред-
ложит ввести в Стандарт отработанную 
схему, позволяющую решать вопросы без 
«ручного» сопровождения.

«топ‑5» для инвестора
По мнению руководителя Корпорации 
развития Ульяновской области Дмитрия 
Рябова, в регионе сегодня нет проблем, 
мешающих приходу инвесторов. «Стан-
дарт разрабатывался для тех субъектов, 
где инвестор хочет что-то построить, 
а в регионе нет инфраструктуры, про-
мышленных зон, корпорации развития 
или подобной ей структуры, налого-
вых льгот, взаимодействия с властями. 
Он направлен на то, чтобы устранять 
барьеры, а потому нужен тем, кто не име-
ет опыта и, возможно, желания работать 
с инвестором. У нас же нет ни одной 
причины, по которой инвестор бы к нам 
не пришел. Введение в строй нового 
моста через Волгу и магистрального 
газопровода «Старая Бинарадка — Ди-
митровград — Ульяновск» сняли два 
главных инфраструктурных ограни-
чения в регионе. Теперь к нам может 
прийти любое крупное предприятие, 
потребляющее достаточно ресурсов, — 
газа хватит на 20 лет вперед. Конечно, 
нет предела совершенству, и в работе 
с инвесторами есть какие-то моменты, 
которые необходимо улучшать. Но это 
рабочие, плановые ситуации — мы 
и так бы ими занимались», — уточняет 
господин Рябов.

В числе таких «улучшений» — соз-
дание ресурсных центров, которые 

помогают решить кадровую проблему. 
«К нам приходят новые компании, и мы 
сразу же обсуждаем вопрос совместной 
подготовки кадров. Например, с компа-
нией «Гильдемайстер» было подписано 
не только инвестсоглашение — было при-
нято решение о создании двух ресурс-
ных центров, на базе высшего и среднего 
учебных заведений. Таким образом, для 
каждого крупного промышленного объ-
екта нужно заранее разрабатывать систе-
му подготовки кадров. Это партнерство: 
заказчик — инвестор, а государство долж-
но приложить большие усилия для того, 
чтобы быстро удовлетворить «кадровый» 
спрос», — говорит Сергей Морозов.

Сами инвесторы говорят о еще одном 
аспекте, пока не отображенном в Стан-
дарте: для них важно, какое качество 
жизни будет вокруг их предприятий.

«В «топ-5» требований инвесторов 
к территории можно внести наличие 
качественного медицинского обслу-
живания, детских садов, школ и вузов, 
комфортного жилья, расположенного 
близко к предприятию, где могли бы 
проживать сотрудники, хорошие доро-
ги, — говорит директор фабрики по про-
изводству продуктов питания для до-
машних животных ООО «Марс» Сергей 
Николаев. — Регион, который способен 
обеспечить достойную инфраструктуру 
и комфортную жизнь работникам но-
вых предприятий и членам их семей, 
получит конкурентное преимущество 
и выйдет в лидеры».

Иностранным инвесторам, которые 
планируют перевезти в Россию свои 
семьи, важно, чтобы в регионе были 
детские сады, школы, поликлиники 
и больницы, где воспитатели, учителя 
и врачи говорили бы по-английски. «Все 
эти требования связаны с финансами. 
Например, хотят инвесторы прямой рейс 
из Ульяновска в Европу — это субсидии 

из областного бюджета, 30–50 миллионов 
рублей в год. Хотят школу с преподавани-
ем на английском языке — 30 миллионов 
рублей в год, и вопрос решен. Хороший 
аэропорт — опять же, нужно выделить 
деньги. Таким образом, сегодня это во-
прос финансовых вливаний со сторо-
ны бюджета. Но летать в Европу, учить 
детей в хороших школах хотят и сами 
ульяновцы. Здорово, что инвесторы яв-
ляются катализаторами в этих вопросах. 
Может быть, в ближайшей перспективе 
до этого у властей руки бы не дошли. 
И здорово, что губернатор, правительство 
с большим понимаем на эти запросы 
реагируют, ускоряют решение многих 
вопросов», — считает Дмитрий Рябов.

Между тем председатель правления 
«Национального агентства прямых инве-
стиций» Игорь Вдовин считает, что не ме-
нее важна и государственная поддержка 
«идеологии» привлечения в регионы ин-
весторов. «Для инвесторов Россия — одна 
большая территория, которая только при 
детальном знакомстве разделяется на от-
дельные субъекты. Когда нет единой госу-
дарственной инвестиционной политики, 
возникает странного вида конкуренция: 
регионы не объединяют усилия, а пыта-
ются добежать быстрее до инвесторов. 
Федеральный центр должен иметь чет-
кую стратегию комплексного развития 
территорий. Тогда будет понятно, где 
место применения усилий федералов, 
а где работа регионов. В этом случае они 
должны будут создать местные благо-
приятные условия, а не проводить всю 
работу за всех. Достаточно создать на фе-
деральном уровне немногочисленную, 
но профессиональную структуру, которая 
была бы ответственна за привлечение 
инвестиций. Нужна целевая команда, 
которая занималась бы федеральным 
маркетингом, намечала цель, а потом 
смотрела, куда пристроить ту или иную 
компанию, исходя из дружелюбной кон-
куренции между регионами», — резюми-
рует господин Вдовин. Инвесторы хотят, чтобы хорошие дороги были не только на промзоне, но и в самом городе
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люБовь ЧилиКовА

По состоянию на 1 июля 2012 года, об-
щий инвестиционный портфель в Улья-
новской области оценивался в 173 млрд 
рублей. Областной реестр на тот момент 
включал 102 инвестиционных проекта, 
их реализация позволит организовать 
39,7 тыс. новых рабочих мест. Суммар-
ные ожидаемые налоговые поступления 
составляют почти 11 млрд рублей в год. 
37 проектов уже завершены, у восьми 
планируются дальнейшее расширение 
и модернизация производства, 36 на-
ходятся в активной фазе, еще 21 предпо-
лагаются к реализации, сообщают в де-
партаменте модернизации и развития 
региональной экономики регионального 
правительства.

Эти итоги — результат того, что 
в 2005 году Ульяновская область сде-
лала ставку на привлечение инвести-
ций, поясняет генеральный директор 
ОАО «Корпорация развития Ульянов-
ской области» (КРУО, занимается ин-
вестициями) Дмитрий Рябов. Тогда, 
по его словам, облправительством был 

разработан уникальный пакет налого-
вых льгот и субсидий для инвесторов 
на срок в восемь лет (сегодня готовится 
решение об увеличении срока поддерж-
ки до десяти лет), принцип «единого 
окна», сопровождение инвестиционных 
проектов на всех стадиях и др. В резуль-
тате за семь лет сумма инвестиций воз-
росла в шесть раз — с 11,4 млрд рублей 
в 2004 году до 61,7 млрд в 2011.

По информации КРУО, в 2013 году 
в регионе планируются к открытию це-
лый ряд новых предприятий. Это завод 
ЗАО «Аэрокомпозит Ульяновск» по про-
изводству «черных крыльев» для само-
лета МС-21, «Мордовцемент» — круп-
нейшее предприятие в Сенгилеевском 
районе, «Народный пластик». Свой за-
вод откроет датская Hempel Group — ми-
ровой лидер по производству и продаже 
лакокрасочных покрытий. Крупней-
ший мировой производитель станков 
немецкая компания Gildemeister AG 
построит станкостроительный завод. 
В начале 2013 года планируется от-
крытие гостиницы Hilton Garden Inn. 
В конце текущего года в промзоне «За-

волжье» начнет работать завод по про-
изводству систем безопасности для 
автомобилей компании «Таката-Петри 
Рус». А в конце 2013 г. в портовой осо-
бой экономической зоне должен начать 
работать центр ТОиР ООО «Волга-Днепр 
Техникс Ульяновск».

«Пять — семь предприятий в год — 
это действительно много, хотя здесь 
названы только проекты greenfield. 
2013 год наряду с 2012 годом получится 
одним из самых «урожайных», — под-
черкивает господин Рябов. По его сло-
вам, в 2012 году количество компаний, 
с которыми ведутся переговоры, резко 
увеличилось, «каждую неделю — по два-
три визита компаний-инвесторов». «Это 
и результат нашей работы, и, безуслов-
но, влияние конкурсов и рейтингов. 
Для узнаваемости региона рейтинги 
имеют огромное значение. Тот же Doing 
Business для нас открыл совершенно 
другой тип инвесторов, которых мы 
раньше не могли найти адресными 
обращениями, либо другими тради-
ционно используемыми инструмента-
ми работы», — добавляет гендиректор.  

регион собирает «урожай»
Заложенные основы инвестиционной деятельности 
через 7 лет принесли плоды
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Он также отмечает, что все проекты, что 
были заморожены из-за кризиса, уже 
давно «оттаяли», и либо закончены, либо 
в стадии реализации, и «все, что было 
начато до 2008 года, в полной мере завер-
шается». Корпорация «Марс» достроила 
вторую фабрику по производству кормов 
для домашних животных и открыла шо-
коладную фабрику, немецкая компания 
Quarzwerke завершила проект по созда-
нию горно-обогатительного комбината. 
Компания «Юнис», которая также за-
морозила свой проект в Сенгилеевском 
районе, выходит на стройплощадку, 
и можно говорить о том, что в области 
появится еще одно предприятие в сте-
кольном кластере.

Дмитрий Рябов пояснил, что в Улья-
новской области создаются не просто 
новые предприятия, а производства 
другого типа — современные, высоко-
технологичные, с высоким уровнем 
культуры производственной деятель-
ности. «Это как раз то, что называется 
новой экономикой или новой индустри-
ализацией, — говорит он. — Основная 
масса — это экономика завтрашнего 
дня, проекты, которые не подвержены 
кризисам. И «Таката-Петри», и «Саб-
миллер», и «Марс» — мировые лидеры. 
Понятно, что по выручке они не будут 
локомотивами региональной эконо-
мики, но они точно дадут экономике 
большую устойчивость в будущем». 
В КРУО отмечают, что пока ВРП регио-
на небольшой (около 200 млрд рублей), 
но с вводом предприятий в ближайшие 
три года «будет серьезно расти», кроме 
того, «в будущем налоговые вливания 
благотворно скажутся на параметрах об-
ластного бюджета». Так, пивоваренный 
завод «Сабмиллер», у которого закон-
чился срок действия налоговых льгот, 
уже сейчас платит в год 1 млрд рублей 
акцизов, две фабрики «Марс» скоро нач-
нут выплачивать около 300 млн рублей 
налога на прибыль.

В корпорации отметили, что некото-
рые ниши в региональной экономике 
пока не привлекли внимания потенци-
альных инвесторов. Например, в Улья-
новске не строится жилье бизнес-класса, 
нет глобальных туристических про-
ектов, хотя богатая природа и история 
края позволяют это сделать.

Серьезной проблемой в инвестици-
онной деятельности Дмитрий Рябов 
считает бюджетные ограничения — 
активная деятельность по привлечению 
инвесторов должна финансироваться. 
По его мнению, вполне справедливо 
решение о поощрении со стороны го-
сударства тех регионов, которые ак-
тивно привлекают инвесторов и тем 
самым пополняют федеральную казну. 
В прошлом году Ульяновская область 

получила первую «премию» в сумме 
200 млн рублей за хорошую инвест-
деятельность.

Также в этом году в конкурсе Ми-
нэкономразвития РФ выиграло проект 
ядерного кластера, предложенный улья-
новцами. По условиям финансирования 
победитель получит 2,5 млрд рублей 
на пять лет. За счет этих средств будут 
построены индустриальные корпуса 
для новых компаний, в первую оче-
редь — инновационных.

«Нам такие субсидии жизненно необ-
ходимы, мы просто без них не сможем 
так быстро расти, как нам позволяет 
сам набор инвесторов. В принципе, 
мы в хорошем диалоге находимся с фе-
деральным правительством, они нас 
слышат», — заключил руководитель 
корпорации развития региона.

В 2010 году область стала лидером 
Приволжья по темпам роста прямых 
иностранных инвестиций, а в прошлом 
году вышла в лидеры в округе по ин-
дексу физического объема инвестиций 
в основной капитал.

В этом году регион занял первое ме-
сто в рейтинге условий ведения бизнеса 
в России (Doing Business in Russia-2012), 
подготовленного Всемирным банком 
и Международной финансовой корпо-
рацией (МФК). В исследовании анали-
зируются нормы регулирования как 
стимулирующие деловую активность, 
так и препятствующие ей. На субна-
циональном уровне в России рассма-
триваются нормы регулирования, 
касающиеся четырех стадий жизни 
бизнеса: регистрация предприятий, по-
лучение разрешения на строительство, 
подключение к системе электроснаб-
жения и регистрация собственности. 
Минэкономразвития РФ взяло в основу 

рейтинга 30 городов. Критерии их от-
бора включают степень урбанизации, 
численность населения, экономическую 
активность, политическое и географи-
ческое разнообразие и прочие факторы. 
Так, по легкости регистрации предпри-
ятий Ульяновск занял 3 место, уступив 
лишь Санкт-Петербургу и Волгограду. 
По доступности получения разрешения 
на строительство — 4 место, а также 
5 место по легкости подключения к си-
стеме электроснабжения. По легкости 
регистрации собственности Ульяновск 
закрепился на 8 позиции. В результате 
город занял первое место в итоговой 
таблице.

«В оправдавшей себя идеологии под-
держки предпринимательства три важ-
нейших составляющих: учет мнения 
бизнеса в законотворческой деятель-
ности, оказание господдержки там, 
где это наиболее полезно и бизнесу, 
и региону, и, главное, — снижение на-
логов», — говорит губернатор региона 
Сергей Морозов.

Господин Рябов видит причины ин-
вестиционного успеха региона в си-
стемной работе — и адресной работе 
с инвесторами, и проведении презен-
таций и переговоров в рамках выста-
вочной деятельности, и в постоянном 
мониторинге и анализе инвестицион-
ной активности компаний.

«К таким результатам мы шли долгих 
семь лет, нарабатывая лучшую практи-
ку, которая используется в Европе», — 
подчеркивает губернатор.

«Положительный инвестиционный 
имидж региона создавался много лет 
длительным рутинным трудом, и вот 
теперь Ульяновская область стала узна-
ваемой, имидж стал работать на нас», — 
добавляет Дмитрий Рябов. 

инВестиции В осноВной каПитал (млрд руБ.)



46
Кадры

Открытый регион

вАДиМ ПилюКов.

Регионы испытают 
«головную» боль
Если в течение 90-х — начале 2000-х 
годов российские регионы конкури-
ровали друг с другом в привлечении 
на территорию крупных инвесторов, 
то 2010-е — 2020-е годы, скорее всего, 
ознаменуются жесткой конкуренцией 
регионов и муниципалитетов России 
за трудовые ресурсы, делают прогноз 
в Институте региональной политики 
(Москва).

Ректор Ульяновского гостехуниверси-
тета (УлГТУ) Александра Горбоконенко 
отмечает, что выпускники ульянов-
ских вузов пользуются особым спросом, 
и «охота за головами» уже идет полным 

ходом, хотя последнее явно не радует 
региональные власти, которые беспокоит 
«утечка мозгов» из региона. «Потреб-
ность в инженерно-технических кадрах 
сегодня вдвое превышает фактический 
выпуск учебного заведения», — разводит 
руками ректор. По его словам, специали-
сты кадровых служб ряда НИИ и про-
мышленных предприятий других ре-
гионов «буквально прописались в УлГТУ, 
чтобы выявлять талантливых студентов 
и курировать их, начиная с младших 
курсов, знакомя с предприятиями, при-
влекая высокой начальной зарплатой 
и возможностью решить жилищный 
вопрос: «Каждое из них готово брать 
к себе чуть ли не всех выпускников ра-
диотехнического, машиностроительного 
и энергетического факультетов».

Выпускников перекосило
Дефицит кадров осложняется перекосом 
между потребностями рынка и контин-
гентом выпускников — как по уровню об-
разования, так и его специфике. По дан-
ным регионального минобра, на одного 
выпускаемого специалиста с начальным 
профессиональным образованием сейчас 
приходится 2,5 специалиста со средним, 
и 5 — с высшим образованием. Ведомство 
ставит другую задачу: около 24 % заня-
тых в экономике должны иметь высшее 
профессиональное образование, 27,5 % — 
среднее профессиональное, 30 % — полное 
среднее образование, и 14,5 % — начальное 
профессиональное.

Кроме того, российский рынок труда, 
перенасыщенный юристами и эконо-
мистами, страдает от катастрофического 

Ульяновская область одна из первых всерьез озаботилась решением проблемы 

кадрового дефицита в авиационной отрасли и совместно с предприятиями 

авиационного кластера создает фактически новую систему формирования 

кадров.

охота за головами
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дефицита инженерных профессий, пре-
стиж которых за последние годы сильно 
упал, и если в 1991 году выпускники 
инженерно-технических специально-
стей (ИТС) составляли 36,4 %, а со спе-
циализацией «Экономика и управление» 
(ЭУ) — 13,8 %, то к 2010 году ИТС составля-
ли уже 21,8 %, а ЭУ, напротив, 31,5 %.

Между тем исследование, прове-
денное зимой 2012 года региональным 
правительством совместно со специали-
стами агентства «АвиаПорт», показало, 
что ульяновские предприятия авиаци-
онного профиля (включая резидентов 
расположенной в регионе единственной 
в стране особой экономической зоны 
аэропортового типа), заявили о необхо-
димости привлечения уже в 2012 году 
125 специалистов с высшим образовани-
ем по специальности «Самолето- и вер-
толетостроение», 62 по специальности 
«Технология машиностроения». Сопо-
ставимые потребности — в выпускниках 
средних профессиональных учрежде-
ний. Причем такой же уровень спро-
са на специалистов будет сохраняться 
в ближайшие годы, а к 2020 году сум-
марная потребность только по сегод-
няшним резидентам ПОЭЗ приблизится 
к 1400 сотрудникам, отмечают в облпра-
вительстве. В то же время ЗАО «Авиастар-
СП» в течение 2013–2014 годов намерен 
привлечь около 2500 рабочих и инже-
неров. Впрочем, бизнес и чиновники 
указывают на сложность планирования 
кадровой политики в авиационной от-
расли. «Государство должно утверждать 
долгосрочные программы производства 
авиатехники, которые, в свою очередь, 
позволили бы предприятиям просчи-
тывать кадровую политику и делать 
заказ на специалистов», — считает пред-
седатель совета директоров ООО ПИК 
«Диамант-Инвест» Евгений Никифоров. 
Его мнение подтверждает и директор 
департамента труда облправительства 
Олег Залалдинов, отмечающий, что всего 
лишь 22 процента предприятий региона 
планируют кадровую политику более 
чем на три года вперед.

Вуз идет на завод
Но развитие авиационной отрасли, про-
возглашенной в качестве приоритетной 
для региона, невозможно при такой ка-
дровой структуре, как сейчас, уверен 
вице-премьер правительства Ульянов-
ской области Вильдан Зиннуров. По его 
словам, «несмотря на то, что политика 
в сфере образования в целом находится 
в ведении федеральной власти», регио-
нальное правительство пытается искать 
инструменты исправления ситуации 
через улучшение условий обучения, 
уровня жизни студентов и специали-
стов, трудящихся на предприятиях 

авиационного комплекса, мотивацию 
молодежи. В 2008 году правительство 
региона совместно с ЗАО «Авиастар-СП» 
и ОАО «ОАК» разработало «Комплексную 
программу по привлечению, подготов-
ке и закреплению персонала на пред-
приятиях авиастроительного комплекса 
Ульяновской области». Тогда созданный 
ресурсный центр авиастроительного 
профиля помог привлечь порядка двух 
тысяч рабочих и специалистов для ЗАО 
«Авиастар-СП». А в 2009 году региональ-
ная власть перешла «на новый уровень 
подготовки кадров» — в рамках созданно-
го Консорциума «Научно-образовательно-
производственный кластер «Ульяновск-
Авиа» был объединен весь потенциал 
расположенных в регионе предприятий 
авиационного профиля, образовательных 
учреждений и инновационных структур, 
что позволило бы определить потребность 
в специалистах и совместно формировать 
систему подготовки кадров.

«Мы пришли к выводу, что рабо-
тодатели не должны оставаться в сто-
роне от проблем подготовки кадров, 
они обязаны вмешиваться в учебный 
процесс, побуждать учебные заведения 
менять программу обучения в соответ-
ствии с конкретными потребностями 
авиапредприятий», — отмечает пре-
зидент Ульяновского госуниверситета 
(УлГУ) Юрий Полянсков. В этом году 

УлГУ получил аккредитацию направ-
ления «Авиастроение» (в первый год это 
17 бюджетных мест), причем авиацион-
ное образование университет выводит 
на новый уровень: выпускники обяза-
ны в совершенстве владеть цифровым 
проектированием, поскольку все новые 
проекты ОАК выполняет только по «без-
бумажной» технологии.

При содействии облправительства 
Консорциум намерен решить еще одну 
задачу — максимально приблизить 
образовательные программы вузов 
к условиям реального производства. 
Так, к примеру, меняется система обу-
чения в Ульяновском высшем авиаци-
онном училище гражданской авиации 
(УВАУ ГА). «Пересадка» авиакомпаний 
на иномарки требует от летных училищ 
перестройки всей системы подготов-
ки авиаспециалистов, перевооруже-
ния учебных заведений, но структура 
оказалась крайне неповоротливой, — 
отмечает президент фонда «Партнер 
гражданской авиации» Олег Смир-
нов. — В итоге дефицит летных кадров 
уже стал всерьез угрожать развитию 
отрасли. Именно поэтому Минтранс 
РФ вынужден принимать срочные 
меры, подобные приказу № 139, допу-
скающему комплектование экипажа 
при дневном полете двумя пилотами 
вместо трех».
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Необходимый темп пополнения летного состава авиакомпаний данные Госнии Га
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Однако, по словам ректора УВАУ 
ГА Сергея Краснова, за последний год 
у училища появились хорошие перспек-
тивы перевооружения материально-
технической базы. Причем поставка 
новой техники ведется как за счет бюд-
жетного финансирования, так и в рам-
ках частно-государственного партнер-
ства УВАУ ГА с Оксфордской академией 
авиации (ОАА). В 2011 году для УВАУ ГА 
было закуплено 9 самолетов Diamond 
DA 40NG, чешский Л-410, два вертолета 
Еврокоптер AS-350B2 и поставлены ком-
плексные тренажерные системы Ту-204, 
А320 (сейчас идет их монтаж, планиру-
ется, что в августе они будут запущены). 
В ближайших планах — установка тре-
нажера российского SSJ-100. Благодаря 
сотрудничеству с ОАА к сентябрю этого 
года в УВАУ ГА должен появиться совре-
менный полнопилотажный тренажер 
Boeing-737. ОАА и УВАУ ГА намерены соз-
дать совместное предприятие для орга-
низации первоначальной летной подго-
товки пилотов, а также дополнительных 
курсов по техобслуживанию различных 
типов зарубежных ВС, по подготовке 
бортпроводников, изучению авиацион-
ного английского языка.

«Отучившись на новых тренажерах, 
пилот без дополнительной подготовки 
сможет работать линейным пилотом 
на иностранных и новейших российских 
судах», — пояснил Сергей Краснов.

Производство приближается 
к вузу
Авиакомпания «Волга-Днепр» (одно 
из ключевых предприятий авиакласте-
ра) испытывает стабильную потребность 
в специалистах по эксплуатации самолетов 
и двигателей, а также авионики на уровне 
80–85 человек, однако пока ни одно из учеб-
ных заведений на территории области 
подготовку таких специалистов не ведет. 
Исходя из прогнозов, учитывая, что для 
закрепления на предприятиях региона 
специалистов, родившихся в Ульянов-
ске и прошедших подготовку в местных 
учебных заведениях, потребуется мень-
ше ресурсов, в авиакомпании считают 
целесообразным запуск подготовки как 
минимум трех групп на базе ульяновских 
учебных заведений — как по договорам 
с предприятиями-потенциальными за-
казчиками, так и на основе бюджетного 
финансирования обучения студентов.

Многие авиапредприятия за послед-
ние годы создали собственную систему 
подготовки кадров. По словам замгенди-
ректора по персоналу и внешним связям 
ОАО «Ульяновское конструкторское бюро 
приборостроения» (УКБП, входит в струк-
туру ОАО «Концерн «Авиаприборострое-
ние») Алексея Баева, предприятие остро 
нуждается в программистах, инженерах-
разработчиках. «Специалистов для себя 
мы вынуждены взращивать самостоя-
тельно — основным источником кадро-
вого пополнения является функциони-
рующий в бюро филиал кафедры УлГТУ 
«Авиационные приборы и измерительно-
вычислительные комплексы». Начиная 
с 4 курса, студенты становятся наши-
ми полноценными адаптированными 
специалистами. Защищают дипломные 
проекты здесь же по живой тематике пред-
приятия. Многие остаются, но отдельных 
узких специалистов все же приходится 
искать среди выпускников Казанского 
техуниверситета им. А. Н. Туполева, Са-
марского аэрокосмического универси-
тета, МАИ».

Новые мотивы
То, что очень выгодно иностранным 
инвесторам, в перспективе может пло-
хо сказаться на структуре кадрового 
потенциала региона — по данным де-
партамента промышленности регио-
нального минпромтранса, сегодня в ре-
гионе средний уровень оплаты труда 
специалистов-инженеров авиаотрасли 
составляет около 15 тыс. рублей, что со-
ответствует среднемесячной зарплате 
региона (в 2011 году — 15,2 тыс. рублей). 
«Руководство области осознает, что этот 
показатель неоправданно низок, поэтому 
старается поддерживать молодых спе-
циалистов за счет средств региональ-
ного бюджета», — отмечает директор 

департамента Марина Глухова. В июне, 
по ее словам, утверждено постановление 
облправительства «О предоставлении 
единовременной стимулирующей вы-
платы отдельным категориям молодых 
специалистов на территории Ульяновской 
области», согласно которому выпускни-
кам вузов и ссузов (до 30 лет), в течение 
трех лет (начиная с 1 января 2011 года) 
проработавшим в сфере разработки, про-
изводства, ремонта и испытаний авиа-
ционной техники (в ЗАО «Авиастар-СП», 
ОАО «УКПБ» и ОАО «Утес») будет предо-
ставляться единовременная выплата 
в размере 80 тыс. рублей. В документе 
определен перечень из 13 наиболее де-
фицитных специальностей, обладатели 
которых могут претендовать на денеж-
ную помощь.

Впрочем, директор по персоналу ЗАО 
«Авиастар-СП» Вадим Овейчук уверен, 
что, как и в советское время, одним 
из наиболее эффективных методов за-
крепления специалистов является ре-
шение жилищной проблемы. В качестве 
примера реального шага он приводит 
пилотный проект, в котором участвуют 
«Авиастар-СП», «Сбербанк», девелоперская 
компания ООО «Запад-2» и правительство 
Ульяновской области. Молодые специали-
сты «Авиастара» получают возможность 
на льготных условиях приобрести жилье 
по цене ниже рыночной (для этого руко-
водство области дает застройщику нало-
говые преференции), а Сбербанк, получив 
правительственные гарантии, предостав-
ляет минимальную ставку по кредиту 
(не выше 10 %). Сам «Авиастар» помогает 
со стартовым платежом, выдавая лучшим 
сотрудникам по 150 тысяч рублей. «В бли-
жайшие годы программа должна решить 
жилищные проблемы для нескольких 
тысяч заводчан, хотя общая потребность, 
по нашим оценкам, составляет не менее 
5,5 тысяч квартир до 2020 года», — выразил 
уверенность господин Овейчук.

«Очевидна необходимость скорейшей 
коррекции ситуации как локально — в от-
крытии новых специальностей, пересмо-
тре учебных программ и т. д., так и в части 
повышения престижа работы в авиации, 
что позволит отрасли привлечь наиболее 
сильные кадры, — отмечает Вильдан Зин-
нуров. — Мы ведем работу по формирова-
нию кадрового потенциала по нескольким 
направлениям. Со школьной скамьи при-
виваем интерес к авиации, вовлекая ребят 
в кружки научно-технического творче-
ства и авиационные спортивные секции, 
в старших классах проводим занятия 
по профориентации. Лучших студен-
тов мы поддерживаем губернаторскими 
стипендиями. Помогаем предприятиям 
в закреплении кадров. Это сложная и кро-
потливая работа, требующая больших 
затрат, но она окупится». Па

ве
л 

Ш
ал

аг
ин



Сергей УрАльСКий

Ульяновская область, за которой пра-
вительство региона закрепило бренд 
«Авиационной столицы России», уже 
негласно принятый и ставший при-
вычным в высших эшелонах власти, 
рискует в ближайшие годы столкнуться 
с серьезным дефицитом специалистов 
авиационно-технических специально-
стей. Хотя сегодня Ульяновск обладает 
еще довольно хорошим потенциалом 
трудовых ресурсов авиационных ин-
женеров и авиатехников, основа которо-
го была сформирована еще в советское 
время. Вероятность будущего дефицита 
связана не только с большим заказом 
на новую модификацию самолета Ил-76, 
производимого на «Авиастаре», и не толь-
ко с увеличением объема перевозок воз-
душным транспортом двух аэропортов 
областного центра. Только для резиден-

тов ульяновской портовой особой эко-
номической зоны (ПОЭЗ), намеренных 
реализовать проекты создания центров 
технического обслуживания и ремонта 
(ТОиР) воздушных судов, потребуется 
1,5–2 тысячи квалифицированных авиа-
техников и инженеров (см. стр. 34 и 46).

ориентация на местности
Правительство области, зная о возмож-
ной ситуации в будущем с дефицитом 
авиационных кадров, уже предусма-
тривает создание системы обучения 
в регионе на требуемые специально-
сти. Однако даже если новые необходи-
мые факультеты в региональных вузах 
и училищах появятся, им еще надо на-
брать студентов, пожелавших соединить 
свою жизнь с авиацией. Между тем, как 
не раз уже отмечали эксперты, прежде 
престижные авиационные профессии 
(в 70-е годы в Риге конкурс в институт 

инженеров гражданской авиации до-
ходил до 10 человек на место) в 90-е годы 
потеряли свою популярность из-за низ-
ких зарплат в гражданской авиации 
и авиапроме, отсутствия объема работ. 
Образовался кадровый провал, который 
будет только увеличиваться с достижени-
ем предельного возраста специалистов, 
пришедших в советское время.

Чтобы вновь поднять престиж авиа-
ционных профессий и привлечь в них 
молодежь, чиновники уже готовят про-
граммы профориентации, облправи-
тельство начало финансовую поддержку 
областной федерации авиационного 
спорта, в областную целевую программу 
«Ульяновск — авиационная столица» 
вошли с соответствующим финансиро-
ванием мероприятия по развитию обще-
ственного движения «Лига юных авиа-
торов» и проекта организации в школе 
классов авиационной направленности. 

«заберите меня в армию»
В Ульяновске хотят опробовать новый вид 
авиационной профориентации через призыв 
молодежи в Вооруженные силы РФ, точнее — 
в Военно-воздушные силы (ВВС).

Павел Шалагин
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Авиапризыв

Открытый регион

Впрочем, в разделе «Профессиональная 
ориентация молодежи» официального 
сайта департамента занятости прави-
тельства Ульяновской области пока нет 
ни слова о профессиях авиатехника, 
авиационного инженера или хотя бы 
авиастроителя. Нет их даже и в про-
гнозах рынка труда. Судя по реакции 
ведомства, пока специалистов хватает. 
«Пока просто нет потребности в этих спе-
циальностях. У нас нет сигналов об этом. 
Ведь мы работаем по фактам обращения 
работодателей, а многие из них дальше, 
чем на год вперед, не заглядывают», — по-
яснил и. о. директора департамента Ана-
толий Полуэктов. Впрочем, он признает, 
что с прогнозами «есть недоработки», 
и отмечает, что профориентацией за-
нимаются разные ведомства, но никто 
эту деятельность не координирует. С ним 
согласен и вице-премьер Вильдан Зин-
нуров, отмечающий, что «единой сети 
профориентации, координирующего 
органа и общей согласованной политики 
в этом деле пока нет».

Мы поможем армии,  
армия — нам
Между тем директор ульяновского фи-
лиала ОАО «ОЭЗ» Денис Барышников 
предлагает идею совершенно необычной 
системы профориентации. Отмечая, 
что на любое профессиональное обуче-
ние накладывается такая российская 
специфика, как армия, и пропущенный 
как минимум год службы в Вооружен-
ных силах часто меняет планы молодых 

людей, господин Барышников считает, 
что можно эту специфику повернуть 
на пользу региону, его авиационного 
кластера, Министерства обороны, ВВС 
и сферы патриотического воспитания. 
«Идеальный вариант — организовать для 
Ульяновской области спецпризыв — что-
бы все, кому позволяет здоровье и у кого 
есть желание, направлялись на службу 
в Военно-воздушные силы. Лучше все-
го — в военно-транспортную авиацию 
(ВТА), в авиаполки, на вооружении кото-
рых находятся самолеты Ил-76 и Ан-124 
(«Руслан»). Новобранцы бы прошли «учеб-
ку», принимали участие в обслуживании 
самолетов, но даже если б и не были до-
пущены к техническому обслуживанию, 
то все равно, работая на вспомогатель-
ных работах на авиатехнике и рядом 
с ней, прониклись бы духом авиации 
и, скорее всего, уже в дальнейшем не хо-

тели бы расставаться с ней. А потом, 
после демобилизации, молодым людям 
было бы предложено переобучение в спе-
циальных учебных центрах Ульяновска 
на специалистов по техническому об-
служиванию и ремонту авиатехники 
с дальнейшим предложением работы 
по специальности. Если не сможет Ми-
нобороны сделать спецнабор для всех 
призывников, то хотя бы организовать 
его для выпускников высших и средних 
учебных заведений по авиационным 
специальностям. Они уже получили 
базовое образование и, по мнению автора 
идеи, могли бы стать ценными специа-
листами в частях военно-транспортной 
авиации. «И тогда региональные и мест-
ные власти могли бы заняться серьезной 
и реальной профориентацией в школе, 
объясняя родителям и молодым людям, 
что бояться армии не надо, что их на-
правят в ВВС, где они будут обслуживать 
«Русланы» или Ил-76 и получат навыки 
и опыт работы, а после армии пройдут 
быструю переподготовку в авиационно-
техническом колледже или центре пе-
реподготовки, где их научат работать 
с гражданскими самолетами, после 
чего они станут квалифицированными 
сертифицированными специалистами 
по ТОиР с практически гарантированной 
работой (и приличной зарплатой) в ком-
паниях, занимающихся техническим 
обслуживанием и ремонтом на терри-
тории ульяновской ПОЭЗ», — отмеча-
ет господин Барышников. По его мне-
нию, в такой системе профориентации 
были бы заинтересованы все ее стороны 
и участники. Минообороны получило бы 
более эффективный и практически га-
рантированный набор, «нормальный 
вменяемый поток призывников, кото-
рые бы шли в войска осознанно». «Волга-
Днепр Техникс — Ульяновск» (резидент 
ПОЭЗ, реализующий проект по ТОиР 

Однако в ВВС отмечают, что рядовые 
призывники будут использоваться только  
на вспомогательных работах

В авиакомпании считают, что ВВС может дать хорошую подготовку будущим  
специалистам по ТОиР
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широкофюзеляжных самолетов Boeing 
747 и Ан-124–100) получала бы почти го-
товых специалистов, уже получивших 
базовое образование и навыки работы, 
а власти региона — патриотическое вос-
питание и сокращение дефицита кадров 
по востребованным специальностям. 
В эту цепочку вполне мог бы встроиться 
ульяновский аэроклуб ДОСААФ, который 
когда-то раньше уже вел подготовку бу-
дущих военнослужащих для ВВС и ВДВ. 
«Только этим надо заниматься, причем 
уже сейчас. И для этого нужен не отрас-
левой подход к профориентации, когда 
ведомства образования, транспорта, про-
мышленности и спорта варятся каждый 
в собственном соку — нужны кросс-
функциональные программы с единым 
органом управления», — подчеркивает 
директор филиала ОАО «ОЭЗ».

В свою очередь, представители авиа-
компании «Волга-Днепр» предлагают 
несколько иной вариант, в котором, на их 
взгляд, были бы заинтересованы как 
военные, так и гражданские авиаторы. 
Советник компании по организационно-
кадровой безопасности Владимир Яков-
лев пояснил, что АК «Волга-Днепр» наби-
рает себе специалистов специальности 
ТОиР только с высшим образованием, 
как правило, авиационного направле-
ния. Затем эти специалисты обучаются 
в сертифицированном учебном центре 
компании и после трех лет учебы и ста-
жировки получают сертификат специа-
листа по ТОиР международного образца. 
«И лучший вариант — если б нашим 
специалистам предоставлялась отсрочка 
на три года на время обучения в этом 
центре, а по истечении трех лет готового 
сертифицированного специалиста по-
том призывали в военно-транспортную 
авиацию на те же типы самолетов, на ко-
торые он учился — Ил-76 или Ан-124. 
Такой специалист — с высшим базовым 
образованием, качественным дополни-
тельным образованием и большим опы-
том работы, я уверен, должен быть в ВТА 
нарасхват», — отметил советник.

«За» и «против»
Вице-премьер облправительства Виль-
дан Зиннуров считает «призывную» 
идею «очень интересной» и «заслужи-
вающей внимания». «Если всю систему 
простроить, объяснив молодому чело-
веку еще со школьной скамьи, что он 
пойдет учиться сначала туда, потом 
в армию по специальности, потом по-
дучится и будет в итоге хорошим спе-
циалистом с зарплатой в 50–80 тысяч 
рублей, то и молодежь не будет убегать 
от армии, а наоборот, туда стремиться, 
у молодых людей появится цель — на-
стоящая и достойная», — сказал вице-
премьер.

Впрочем, он полагает, что реализо-
вать идею, «даже хотя бы частично, бу-
дет очень сложно». К примеру, в группе 
информационного обеспечения (ГИО) 
Военно-воздушных сил РФ «ОР» пояс-
нили, что если призывники попадут 
в ВВС сразу после школы, то «служить 
они будут рядовыми и к техническому 
обслуживанию самолетов однозначно 
допущены не будут». «Все они попадут 
во вспомогательный персонал, напрямую 
с авиатехникой не связанный, будут слу-
жить в частях обеспечения — это води-
тели и так далее», — пояснил начальник 
ГИО ВВС Владимир Дрик, отметив, что 
«самолеты — это очень сложная техни-
ка и высокая ответственность». Однако 
на вопросы, возможен ли спецнабор, мо-
гут ли быть допущены к обслуживанию 
авиатехники выпускники вузов или 
средних специальных учебных заведе-
ний, имеющие профильное авиационное 
образование; насколько ВТА может быть 
заинтересована в поступлении к ним 
«срочников» с высшим образованием, 
опытом работы на авиатехнике и сер-
тификатом на ТОиР, конкретного ответа 
он не дал.

В областном военкомате пояснили, 
что выпускников высших или средних 
учебных заведений с техническими 
специальностями стараются определять 
в армии по их профессиональному про-
филю, посылая сначала в «учебку», но за-
труднились ответить, возможно ли такое 
со сложными авиационными професси-
ями. В то же время отметили, что если бы 
предложенная система спецнабора в той 
или иной мере была бы реализована, 
то они были бы «только за это».

Бывший военком Ульяновской обла-
сти, директор областного автономного 
госучреждения «Центр патриотического 
воспитания» Владимир Витрянюк счита-

ет, что идея вполне жизнеспособна, «хотя 
это, конечно, компетенция Генерального 
штаба». «Как правило, у нас всегда были 
целевые наборы. Например, области 
нужны какие-то военные специаль-
ности — она обращалась в Генштаб, мы 
получали наряды Генерального штаба 
и направляли по этим направлениям 
призывников. Так что, эта тема была 
всегда», — говорит экс-военком. Он оце-
нивает предложенную идею спецнабо-
ра «положительно», поддерживает ее, 
называя это «чисто государственным 
подходом». «Зачем же нам терять кадры, 
которые уже есть. Пусть они поработают 
по своей специальности и в армии. Это 
лучше, чем если туда попадут люди, во-
обще не имеющие к авиации никакого 
отношения», — полагает господин Витря-
нюк. По его мнению, это очень важно, 
когда вместо тех, кто просто стремит-
ся отбыть поскорее свой срок службы, 
в авиаполк приходит служить человек, 
увлеченный авиацией и желающий по-
полнить свои знания и опыт». Он также 
полагает, что и авиаполки ВТА долж-
ны быть заинтересованы в получении 
призывников, уже имеющих образова-
ние и соответствующие сертификаты 
на ТОиР.

Господин Барышников отмечает, что 
есть задача, и ее можно решать, и про-
сто надо действовать, пробовать, искать 
варианты. «Если у нас есть самолеты 
двойного назначения (военные и граж-
данские — Ан-124 и Ил-76), то почему бы 
не воспользоваться возможностью иметь 
специалистов двойного назначения? 
Все-таки это не только вопрос профо-
риентации — это и большая экономия 
государственных средств, при которой 
выигрывают все стороны», — заметил 
директор филиала «Особые экономиче-
ские зоны». 
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Важным звеном в предлагаемой системе профориентации мог бы снова стать Ульяновский 
аэроклуб ДОСААф, который и прежде готовил кадры дли российской армии
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